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Введение. Восприятие советской цивилизации в российском постсоветском обществе никогда не 

было однозначным. Современное состояние российского общественного сознания в этом отношении 

характеризуется одновременно несколькими противоречащими обстоятельствами: ностальгией по со-

ветской цивилизации с её очевидными социальными преимуществами, разной степенью критическим к 

ней отношением, безразличием, наконец, откровенным неприятием и третированием её. Эта неодно-

значность находит объяснение в некоторых особенностях постсоветского развития. 

Методы. Использованы исторический и сравнительно-исторический методы, которые позволяют 

проследить формирование рассматриваемых факторов, а также метод восхождения от абстрактного к 

конкретному, дающий возможность получить знание о рассматриваемом явлении как о многоаспектном 

сложном образовании. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Некоторые существенные 

особенности российского постсоветского развития и проявившиеся в результате противоречия высту-

пают факторами, которые препятствует адекватному восприятию и, главное, пониманию этой цивили-

зации, причём даже благоприятно настроенной к ней частью общества. Это адекватное понимание, по 

убеждению авторов, состоит в том, что советская цивилизация, несмотря на все её противоречия и не-

достатки, представляет собой не только вершинное явление в российской истории, но на сегодняшний 

день — и самый зрелый социальный (как выражение человеческого, социально-справедливого) плод 

всемирного развития. Рассмотрению некоторых из этих факторов и посвящена настоящая статья. 

Речь, прежде всего, идёт о частной собственности, неудержимой тяге к ней и «экзистенциальных 

последствиях» этого.  

Авторы приходят к выводу, что, реалии современного российского общества привели значитель-

ную часть населения к отрезвлению бездумно воспринятых «ценностей» «новой России». Вместе с этим 

пришло осознание, в принципиальном отношении, подлинно человеческого характера советской соци-

альной цивилизации. Но вышеуказанные факторы, обнаруживая всю противоречивость современного 

общественного сознания, серьёзно препятствуют объективному восприятию советской цивилизации.  

Заключение. Отношение к человеку и ко всему окружающему стало как к товару, как к чуждому, 

как к вещи. В эти отношения «товаропроизводителей» оказались втянутыми очень большие массы лю-

дей. И даже противоположные этому социальные симпатии большей части людей не в силах сопротив-

ляться их «человеческой природе». Они пасуют перед её соблазнами. И вряд ли им можно противосто-

ять без коренного изменения «общего потока жизни», т.е. общественно-экономических оснований, ко-

торые производят и не могут не производить подобную «человеческую природу».  
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собственность; «природа человека»; противоречие; общество потребления; воспитание; общественное 

сознание; ценности. 
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Introduction. The perception of Soviet civilization in Russian post-Soviet society has never been unam-

biguous. The current state of Russian public consciousness is characterized simultaneously by several contradic-

tory circumstances: nostalgia for Soviet civilization with its obvious social advantages, varying degrees of criti-

cal attitude to it, indifference, and finally, outright rejection and neglection of it. This uncertainty is explained, 

including in some features of the post-Soviet development. 

Methods. Historical and comparative-historical methods are used, which allow us to trace the formation of 

the factors under consideration, as well as the method of ascent from the abstract to the concrete, which makes it 

possible to gain knowledge about the phenomenon under consideration as a multidimensional complex for-

mation. 

Results. Some essential features of the Russian post-Soviet development and the resulting contradictions 

are the factors that prevent adequate perception and most importantly, understanding of this civilization, even by 

a favourably disposed part of society. This adequate understanding, according to the authors, is that the Soviet 

civilization, despite all its contradictions and shortcomings, is not only the highest phenomenon in Russian histo-

ry but also the most mature social (as an expression of human, socially fair) outcome of world development. This 

article is devoted to the consideration of some of these factors. 

This is primarily about private property, the irresistible craving for it, and the "existential consequences" of 

it. 

The authors conclude that, although the realities of modern Russian society led a significant part of the 

population to re-evaluate initially, thoughtlessly interpreted in the 90s "values" of the "new Russia", that is, the 

bourgeois, although there comes an understanding of their inhumane nature, and along with this - an awareness, 

in principle, of the truly human character of the Soviet social civilization, but these factors, revealing all the con-

tradictions of modern public consciousness, seriously hinder the objective perception of the Soviet civilization. 

Conclusion. The attitude to a person and to everything around him has become like a commodity, like a 

foreign, like a thing. Very large masses of people were drawn into these relations of "commodity producers". 

And even the opposite social sympathies of the majority of people are not able to resist their "human nature". 

They succumb to its temptations.  And it is unlikely that they can be resisted without a radical change in the 

"general flow of life", i.e., the socio-economic foundations that produce and cannot fail to produce such a "hu-

man nature". 

Keywords: post-Soviet society; Soviet civilization; capitalism; bourgeoisie; private property; "human na-

ture"; contradiction; consumer society; upbringing; public consciousness; values. 
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